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В А Ж Н Е Й Ш А Я З А Д А Ч А В У З О В — 
ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ И КАЧЕСТВА ТРУДА СТУДЕНТОВ 

Одной из важнейших задан 
вузов страны является повы-
шение эффективности и каче-
ства труда студентов. Этой 
проблеме было посвящено со-
вещание проректоров по учеб-
ной работе, которое состоялось 
16—18 мая с. г. в Белгород-
ском технологическом институ-
те строительных материалов. 

Перед проректорами с док-
ладами оо основным 'направле-
ниям развития высшего и сред-
него специального образования 
в стране в свете решений XXV 
съезда КПСС, декабрьского 
(1977 г.) Пленума Ц К КПСС 

и выступлений Л. И. Брежнева 
во время его поездки по Сиби-
ри и Дальнему Востоку высту-
пили заместитель министра 
высшего и среднего специаль-
ного образования СССР про-
фессор Н. С. Егоров .и началь-
ник главного управления вуза-
ми Д . И. Рыжонков. 

Было рассмотрено инструк-
тивное письмо Минвуза СССР 
аб изучении выступлений Л. И. 
Брежнева и его- книг «Малая 
Земля» и1 «Возрождение». 

В докладах и дискуссий:-' 
были онвещены основные 
пути улучшения подготовки 
специалистов. Главными зада-
чами вузов являются дальней-
шее совершенствование учеб-
ных планов и программ, исходя 
из модели специалиста, логиче-
ской последовательности изло-
жении курсов и их взаимо-
связи, единые планы изучения 
фундаментальных дисциплин 
и мировоззренческой подготог.-
К1И1, разработка технологиче-
ских карт, широкое внедрение 
в учебный процесс технических 
средств обучения и контроля, 
применение ЭВМ в обучении 
и управлении, УИРС—как обя-
зательный элемент учебного 
процесса. 

Важнейшей составной частью 
учебного процесса должна 
стать самостоятельная работа 
студентов, обеспеченная мето-
дической помощью со стороны 
кафедр и хорошей организа-
цией библиотечного обслужи-
вания. Ректорат, деканаты и 
кафедра должны обеспечить 
постоянное довер шенствов ание 
математической подготовки 
п реи од ав аггелей. 

Наибольшее число выступ-
лений было посвящено системе 
управления в учебном процес-

се, использованию технических 
средств обучения, внедрению 
в уч'ебный процесс ЭВМ и сис-
тем автоматизированного про-
ектировании (САПР) . 

Ректор Белгородского техно-
логического 'института строи-
тельных материалов В. А. 
Ивахвюк рассказал о разрабо-
танной в институте оператив-
ной системе управления учеб-
ным процессом на базе АСУ 
•ВУЗ. 

1В:вёдеяие системы в дейст-
вие позволило активизировать 
самостоятельную работу сту-
дентов; участие • комсомола »: 
профсоюза привело к повыше-
нию качества учебы и сущест-
венному улучшению посещае-
мости занятий и успеваемости. 
В институте широко исполь-
зуются ЭВМ, ТСО, внутрен-
няя система телевидения с 9 ка-
налами, созданы автоматизиро-
ванные аудитории, использует-
ся кино, введены в действие 
525 контролирующих машин. 
Из студии по телевидению пе-
редаются «Новости» HHCT'ITV- ; 
та, в том числе анализ посе-
щаемости и успеваемости. 

О внедрении ЭВМ в учеб-
ный процесс -рассказали лро-
ректор МИНХ и ГП Б. П. 
Поршаков и проректор М \ И 
Ю. А. Ножиков. В МИНХ и ГП 
внедрение ЭВМ началось в 
1971 г. Первая очередь пуще-
на в 1975 г. Она включает 11 
подсистем, позволяющих про-
анализировать результаты 
предстоящей сессии, выяснить 
возможное влияние предметов 
друг -на друга, • учитывать ка-
чество работы преподавате-
ле:1.. • В МАИ работа студентов 
с ЭВМ начинается с 1 курса. 
Их знакомят с развитым ал-
горитмическим языком и прак-
тической работой на машинах. 
Эти знания и навыки далее ис-
пользуются при изучении фун-
даментальных дисциплин. На 
втором этапе происходит зна,-
комство с имеющимися банка-
ми данных и модулями про-
грамм, разработкой программ 
с использованием стандартных 
модулей, моделированием, ос-
новами САПР. 

В Д Г У хоро-ш-о организована 
работа вычислительного цент-
ра. Все машины сдублированы, 
и быстрота решения задач га-
рантируется. При использова-
нии машинного времени сту-

дентам отдается предпочтение. 
Д л я работы имеется библиоте-
ка стандартных программ. 

/Задача планирования и орга-
низации самостоятельной рабо-
ты студентов—один из самых 
сложных вопросов учебного 
процесса. Д л я его решения не-
обходимо тщательно изучить 
бюджет времени студентов и 
использовать эти данные при 
научной организации учебного 
процесса. 

Проректор МЭИ Н. Г. Рас-
сохин поделился опытом орга-
низации самостоятельной рабо-
ты на младших курсах, в осно-
ву которой положены следую-
щие моменты: 

— не посылать I курс" ни иэ 
какие работы; 

— воспитывать нетерпимость 
к пропускам, организовать рит-
мичность всего учебного про-
цесса, учить студентов мето-
дам самостоятельной работы; 

— организовать сиетематиче-. 
ский контроль, не сбиваясь на 
| ш кАл ьн ые>* методы. 

В МЭИ кроме самостоятель-
ной работы студентов вне ау-
дитории предусматривается са-
мостоятельная работа в ауди-
тории в присутствии -препода-
вателя, оказывающего помощь 
при выполнении работы. Есть 
и консультации, внесенные в 
расписание. Использование 
этих форм привело к значи-
тельному снижению количест-
ва пеудовлетворительных оце-
нок d сессию. 

Ор ганиз ация самостоятельной 
работы студентов неразрывно 
связана- с такими вопросами, 
как библиотечное обслужива-
ние и обеспечение учебниками 
я учебными пособиями. 

По этим вопросам на сове-
щании выступил ректор нашего 
института Г. А. Ягодин. Он 
рассказал о положительном 
опыте организации работы Ин-
формационного центра МХТИ, 
о системе обеспечения студентов 

'учебниками и учебными посо-
биями, о работе читальных за-
лов с открытым доступом. 
Минвуз высоко оценил дея-
тельность нашего информаци-
онного центра. 

На выпуск качественных 
учебников обратили внимание 
Н. С. Егоров и Д . И. Рыжон-
ков. В основном сотрудниками 
вузов подготовлены и изданы 
хорошие .учебники, 14 из кото-

рых отмечены Государственной 
премией. Однако еще встре-
чаются учебники, не отвечаю-
щие современным требованиям. 
В связи с этим необходимо 
пргподвть более строгое pt 
цепзирование учебников и 

учебных пособий как внутри 
вуза, так и вне его. 

Совещание приняло решение 
с конкретными рекомендациями 
базовым вузам по дальнейше-
му улучшению качества подго-
товки специалистов. 

Т С О 
В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ 

Читателям известно, что в 
нашем институте проводится 
постоянная работа по совер-
шенствованию учебного плана 
•и' программ, по разработке 
единого плана подготовки, по 
сс-зданию модели специалиста 
химика-технолога, удовлетво-
ряющего современным требо-
ваниям. «Менделеевец» неодно-
кратно освещал эти вопросы. 

В связи с этим в беседе с 
проректором института В. Ф. 
Жилиным мы затронули два 
наиболее сложных для вашего 
института вопроса, связанных 
с улучшением качества препо-
давания. 

Расскажите, пожалуйста, о 
применении технических 
средств обучения в учебном 
процессе. 

В нашем институте функцио-
нирует лаборатория техниче-
ских средств обучения под ру-
ководством П. Ф. Сидор'ского, 
которая имеет большой штат 
специалистов. Институт приоб-
рел дисплейный класс, который 
будет смонтирован в аудито-
рии 441. Этот класс позволит 
вести обучение и контроль в 
режиме диалога с ЭВМ 
«Минск-32». Принято решение 
о монтаже класса «Аккорд» в 
лабораториях кафедр неорга-
нической химии, физической 
химии, физики, аналитической 
химии, где классы будут ис-
пользованы с максимальной 
нагрузкой. Однако в этой ра-
боте больше недостатков, чем 

достижений. Основные из них 
таковы; 

1. Не преодолено «предубеж-
дение» кафедр против ТСО. 

2. Недостаточен контакт 
Л Т С О с кафедрами. 

3. Материальная база Л Т С О 
частично устарела, лаборатория 
не имеет достаточных площа-
дей. 

Как обстоят дела с органи-
зацией самостоятельной работы 
студентов и ее контролем? 

• * * 

В организации самостоятель-
ной р .я боты студентов в нашем 
институте в последние годы 
произошли положительные 
сдвиги. Кафедры ищут опти-
мальные формы и методы ра-
боты, но самостоятельная ра-
бота не может быть эффектив-
ной без эффективного контроля 
эа ее качеством. 

Внимательно проанализиро-
вав опыт ведущих вузов, мы 
пришли к той системе, которая 
сейчас функционирует в МХТИ. 
Первые результаты, по нашему 
мнению, положительны, работу 
по совершенствованию системы 
контроля следует продолжить 

<Ф 
В заключение В. Ф. Жил;.н 

сказал, что проблема повыше-
ния качества 1руда студентов 
остается актуальной для наше-
го института, и призвал ripo-
фесоорско - преподавательский 
состав института уделить это-
му вопросу самое серьезное 
внимание. 

Материал подготовила 
Л. Н. ИВАНОВСКАЯ. 

В нашем институте широко используются технические средства обучения. Накопленный опыт коллектив МХТИ передает другим вузам 
страны. 

Н а с н и м к е : доцент кафедры физической химии Г. С. КАРЕТНИКОВ проводит занятия со слушателями ФПК в классе «Аккорд». 
Фото А. П. МАНИЧЕВА. 
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ИХТ ФАКУЛЬТЕТ 

СЕКРЕТ У С П Е Х А — 
СЕРЬЕЗНОЕ ОТНОШЕНИЕ К У Ч Е Б Е 

Заканчивается 1977/78 учеб-
ный год. Изменился размерен-
ный ритм лекций, семинаров, 
лабораторных работ. Одна об-
щая забота сейчас и у перво-
курсника, и у завтрашнего вы-
пускника—сессия. Как подго-
товились к ней студенты ИХ Г 
факультета? Ответ на этот, 
вопрос будет ясен через месяц, 
а сейчас с уверенностью мож-
но сказать лишь, что результа-
ты будут лучше у тех, кто 
больше трудился в семестре. 
И заранее обеспечили себе ос-
ложнения на сессии те, кто 
пропускал занятия и работал 
не в полную силу. ,На первом 
курсе это Н. Коломыдев 
(И-11), В. Харитонов (И-13), 
А. Данилов (И-15), на вто-
р о м — В . Беккер (И-21), М. 
Д у т о в (И-22), И. Юзбашен 
(И-23), А. Среданович (И-25). 

Третий курс у ж е сдал боль-
шую часть экзаменов, и сегодня 
Предв ар ительные результаты 
еще раз подтверждают извест-
ную истину: чудес на сессии не 
бывает, отличные оценки в за-

четке добываются только упор-
ным трудом. 

Радуют показатели группы 
И-31: средний балл на экза-
мене по физичеокой химии 4,45, 
по процессам и аппаратам — 
4,21. Секрет успехов группы 
один'—серьезное отношение к 
учебе. В этой группе намного 
меньше, чем в других, пропус-
ков занятий, она раньше дру-
гих получила все зачеты, ду-
мается, что по результатам сес-
сии эта группа сохранит ли-
дирующее положение на III 
курсе. 

Хочется оказать о большой 
работе, направленной на улуч-
шение учебной дисциплины я 
успеваемости, которую прово-
дит кафедра профессора Ю. А. 
Стрепмхеева. Кураторы этой 
кафедры постоянно в курсе 
всех дел в своих группах. Осо-
бое внимание уделяется перво-
курсникам. Группу И-11 кури-
рует парторг кафедры В. В. 
Драгалов . Уже сейчас кафедра 
хорошо знает своих студен-
тов-первокурсников, а они 

представляют уровень требова-
ний, которые им предъявит 
кафедра , когда они начнут изу-
чать специальные предметы. 

17 мая на кафедре состоя-
лось обсуждение успеваемости 
в группах И-11 и И-21. Пар-
тийная группа кафедры и тре-
угольники групп беседовали со 
всеми неуспевающими студен-
тами, анализировали причины, 
которые мешают каждому от-
делыному студенту заниматься 
в полную силу. В отношении 
злостных прогульщиков было 
предложено принять строгие 
меры. Студенты Н. Коломыцев 
(И-11) и В. Беккер (И-21) 

представлены к отчислению из 
института за систематические 
пропуски занятий и невыполне 
ние учебного плана. 

Итак, завершается учебный 
год. Сессия покажет, насколь-
ко упорно трудился каждый, 
сколько было -приобретено и 
сколько упущено. 

С. Н. ЕГОРОВ, 
зам. декана ИХТ ф-та. 

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ МЕТОДИКУ ПРЕПОДАВАНИЯ 

Engl ish , Deutsch, F r a n ^ a i s 

VW\AA/WWVW VWVVWVVVV\AA/\A^ 

На вопросы анкеты „Ваше мнение" отвечают 
преподаватели кафедры иностранных языков 
и студенты 

|Г^Л/VWWW\/^AЛAЛAЛAЛЛЛЛЛ^ 

ВОПРОС к СТУДЕНТАМ 

Скажите, пожалуйста, как 
Вы относитесь к изучению ино-
странного языка? 

— Завидую белой завистью 
людям, которые ' знают в со-
вершенстве иностранный язык. 

— Считаю, что любой со-
временный специалист, да и 
вообще каждый образованный 
человек должен владеть иност-
ранным языком. Без этого за-
медляется всякий обмен зна-
ниями. 

— Современная наука разви-
вается очень динамично, и 
тратить время на перевод, ис-
пользуя услуги специалистов, 
недопустимо. К а ж д ы й человек, 
прочтя статью, должен хотя бы 
поверхностно понять основные 
ее проблемы. 

* * * 

— Равнодушно, но считаю, 
что знать нужно. 

* # * 

— Обожаю. Иностранный 
язык—'мой любимый предмет 
в химико-технологическом вузе. 

ВОПРОС 
К ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ 

Влияет ли отношение к пред-
мету на его изучение? 

* • 

— Д а , влияет, связь здесь 
такая : чем шире и ' глубже по-
ложительное отношение, тем 
легче усваивается предмет. При 
отрицательной же установке 
создается . «психологический 
барьер», т. е. все механизмы 
усвоения н а х о д я т с я в затор-
моженном состоянии: материал 
запоминается хуже, на его ус-
воение тратится больше вре-
мени. 

ВОПРОС К СТУДЕНТАМ 
Сколько времени Вы тратите 

на подготовку домашнего за-
дания? 

— Один час или полтора. 
— Около 2-х часов. 
— 3—4 часа (ответов мень-

шинство). 

ВОПРОС 
К ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ 

Сколько времени должен 
студент I—И курса тратить 
на подготовку домашнего за-
дания по иностранному языку? 

* * * 

— Программа по иностран-
ным языкам строится с учетом 
времени аудиторных занятий и 
самостоятельной работы сту-
дента. Усвоение программы 
возможно только при соблюде-
нии этих условий. Соотноше-
ние по времени здесь такое: 
210 часов аудиторных заня-
тий и 105 часов самостоятель-
ной работы, т. е. на подготов-
ку к семинару студент должен 
затрачивать не менее часа. 
Однако нельзя не учитывать и 
субъективных факторов (уров-
ня подготовки, механизма па-
мяти, умений и навыков в ра-
боте и т. д . ) . Все же в любом 
случае она не должна превы-
шать 2-х часов, лучше д а ж е , 
если эти 2 часа будут распре-
делены на 2—3 дня. Как пра-
вило, домашнее задание имеет 
следующую дозировку: заучи-
вание новых слов и лексиче-
ские упражнения должны зани-
мать 10^-15 мин., грамматиче-
ские упражнения—10 мин., ра-
бота над текстом—25 мин., уп-
ражнение в устной р е ч и — 1 5 
мин. v 

Если студент затрачивает 
значительно больше времени 
на подготовку, то, вероятно, 
ему было 1 бы целесообразно 
проконсультироваться у своего 
преподавателя относительно 
эффективности его работы, 
•нехватке времени. Дело в 

ВОПРОС к СТУДЕНТАМ 

Готовитесь ли Вы к заня-
тиям систематически? 

* • • 1 
— Д а (большинство) . 
— Стараюсь, но бывают 

срывы. 
— Нет (меньшинство). 

ВОПРОС 
, К ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ 
Обязательно ли готовиться 

по иностранным языкам систе-
матически? 

t в • 
— Д а , обязательно, Это — 

одно из главных требований 
при изучении иностранных язы-
ков. «Иначе Вам удачи не ви-
дать». 

ВОПРОС К СТУДЕНТАМ 

Что мешает Вам заниматься 
сис1 ематически? 

* » • 

— Не умею распределять 
время. 

— Собственная несобран-
ность. 

ВОПРОС 
К ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ 

Что, по Вашему мнению, ме-
шает студентам регулярно го-
товить домашние задания? 

* # * 

— Неправомочной будет 
здесь ссылка на отсутствие 
времени: один час на подготов-
ку по иностранным языкам 
полностью вписывается в бюд-
ж е т рабочего времени студен-
та. Следовательно, дело не в 
нехватке времени. Д е л о в 
другом. В неумении учиться, в 
отсутствии знания НОТ сту-
дента, а к тому ж е и в не-
знании наиболее эффективных 
методов изучения иностранных 
языков. 

Анкету готовили 
и проводили 

Н. В. Мирончук, В. М. Ки-
селева, Л. В Егорева, 

А. Д. Рыкова, Р М Пент-
ковская, Е. Е. Иванова, 
преподаватели кафедры 

иностранных языков. 

У СИНЕГО 
ЧЕРНОГО МОРЯ 

После окончания сессии многие наши студенты-иностранцы 
поедут отдыхать в международный студенческий лагерь 
«Буревестник». Для тех, кто впервые поедет в этот лагерь, 
студент из Сирии Гоко Абдульмасих рассказывает о жизни 
в веселом и многоязычном летнем студенческом городке. 

Мне давно хотелось побы-
вать на Черном море, и вот я 
в международном студенче-
ском лагере «Буревестник». 

Здесь собирается на отдых 
молодежь из разных стран 
мира. М ы получили возмож-
ность общаться друг с другом, 
дружить, делиться опытом, а 
нам, молодежи развивающихся 
стран, необходим опыт совет-
ских молодых людей, воспи-
танных в духе пролетарского 
интерн a 11, иона л из м а. 

Н а ш а жизнь в лагере прохо-
дила очень интересно: прово-
дились захватывающие спор-, 
тинные состязания, увлекатель-
ные экскурсии, давшие нам 
возможность познакомиться с 
необыкновенной природой Кав-
каза . 

Студенты разных стран смог-
ли проявить свои таланты па 
вечерах художественной само-
деятельности. Кроме того, в 
лагере проводились очень ин-
тересные семинары, на кото-

рых мы обменивались мнения-
ми по многим актуальным 
проблемам. Хочется отметить, 
что семинары были хорошо ор-
ганизованы и собирали боль-
шую аудиторию. 

Руководство лагеря создало 
нам прекрасные условия для 
отдыха (И, пользуясь случаем, 
я хочу поблагодарить совет-
ских друзей за теплоту, добро-
желательность и гостеприим-
ство. 

Гоко АБДУЛЬМАСИХ 
(САР) . 
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СТРАНИЦА 
КОМСОМОЛЬСКОГО 

ОТДЕЛА 
"МЕНДЕЛЕЕВЦА" 

Группа Ф-20, занявшая I место в смотре-конкурсе, у Крас-
ного Знамени института. 

У НАС В ГРУППЕ 
З а время обучения в вузе 

в а ш а группа по итогам сессии 
показывала неплохие результа-
ты. Так, в первом семестре у 
нас была стопроцентная успе-
ваемость по всем предметам. 
Это было связано прежде все-
го с сохранившимся школьным 
отношением к учебе. Возьмем, 
к примеру, отношение группы 
к прогульщикам. Л . Хамченко 
пропустила к середине первого 
семестра 70 часов. На собра-
нии группы ей высказали об-
щее мнение, что подобное отно-
шение к учебе—это позор. 

Еще одним немаловажным 
фактором хорошей успеваемо-
сти является то, что семинар-
ские занятия в нашей группе 
вели, в основном, преподавате-
ли, читающие лекции. Средний 
балл за первую сессию был 
4,48; в группе шесть отлични-
ков, 8 трое» на группу и ни 
одной двойки в сессию. Во 
втором семестре у нас нача-
лись занятия по физике, а вме-
сте с ними и осложнения. Так, 
средний балл по физике во 
втором семестре 4,02, при об-
щем среднем балле 4,38. На 
собрании группы мы обсужда-
ли этот вопрос. Было очень 
много предложений, но средний 
балл возрос лишь на 0,04. В 
целом, з а последнюю сессию 
общий балл был 4,32. 

На собраниях группы подни-
малось много вопросов, касаю-
щихся успеваемости. Так, вс^х 
с-чень волнует проблема хоро-
ших учебных пособий. Часто 
очень трудно получить хоро-
шие учебники, а в читальном 
зале не все имеют возможность 
заниматься . Проблема распи-
сания—также повод для вол-
нений: В э-том семестре распи-
сание составлено удовлетво-

рительно, хотя, на наш взгляд, 
возможен и лучший вариант. 
Весеннюю сессию мы решили 
сдать со средним баллом 4,2 
и ничуть не занизили своих 
возможностей, т. к. будем пер-
вый раз сдавать р я д предме-
тов. 

В нашей группе регулярно 
проводятся комсомольские со-
брания, на. которых мы обсуж-
даем свои внутренние дела. В 
прошлом году в группе была 
слабо налажена политагит :.-
ция, редко проводились полит-
информации. H-a II курсе этот 
недочет исправлен, теперь по-
литинформации проводятся ре-
гулярно. 

В плане культурно-массовой 
работы мы тоже добились оп-
ределенных сдвигов; в этом 
[семестре мы прослушали бесе-
ды о популярном направлении 
в музыке—импрессионизме. 

Намечен поход в район Ма-
лого Ярорлавца. В предыду-
щем семестре , мы часто ходите 
в театр. Но, несмотря на все 
это, в группе есть пассивные 
ребята, которые никакой обще-
ственной работы не ведут. 
Учатся они хорошо. С ними 
состоялась беседа, в ходе ко-
торой мы узнали, -что их инте-
ресует, и нашли им соответст-
вующие поручения. 

По итогам прошедших сес-
сий комитет В Л К С М И Ф Х фа-
культета наградил нас поезд-
ками по Москве и в Сверд-
ловск. 

Г. ТОЛСТЫХ, 
комсорг группы Ф-20. 

Фото А. К О Н Д Р А Т Е Н К О . 

У Ч Е Б Н О Й Д И С Ц И П Л И Н Е — 
К О М С О М О Л Ь С К У Ю З А Б О Т У 

ИХТ ФАКУЛЬТЕТ 

В ШТАБЕ СЕССИИ ГОРЯЧАЯ ПОРА 
Работа штаба сессии на фа-

культете проводится ' в три 
этапа. . 

На первом этапе проходит 
организационная работа — ут-
верждается состав штаба, гра-
фик дежурства студентов, раз-
рабатывается Устав штаба сес-
сии. 

Второй этап — работа штаба. 
Зимой штаб сессии работал с 
25.XII—ЗОЛ, а в весеннюю сес-
аию будет работать с 10.V по 
30.VI. На этом этапе члены шта-
ба рассматривают заявления 
студентов на досрочную сдачу 
или пересдачу экзаменов. В 
зимнюю сессию штаб разобрал 
около 150 заявлений. Восьми 
студентам не ' была разрешена 
досрочная сдача (или пересда-
ча) экзаменов. При рассмотре-
нии заявлений учитывались ус-
певаемость студента (по ре-
зультатам аттестаций), его по-
сещаемость в семестре. 

Например, решением УВК 
группе И-41 за низкую успевае-
мость и систематические пропу-
ски занятий была запрещена 
досрочная сдача экзаменов и 
пересдача их в сессию. Тре-
угольнику группы И-33 за низ-
кую посещаемость группой за-
нятий и за недобросовестность 
старосты ' при фиксировании 

пропусков занятий запрещена 
досрочная сдача экзаменов в 
весеннюю сессию. 

Нд заключительном этапе ра-
боты штаб сессии подводит ито-
пи работы, -оформляёт экраны 
сдачи сессии факультетом, ак-
тивом факультета. 

В семестре работа УВК на-
правлена на повышение учебной 
дисциплины, успеваемости сту-
дентов. Члены УВК проверяют 
посещаемость лекций, добросо-
вестность работы старост (об 
этом делаются отметки в жур-
н а л а х групп), ведется экран 
пропусков занятий. Треугольни-
ки групп, имеющих неудовлетво-
рительную успеваемость и посе-
щаемость, были вызваны на за-
седания УВК (гр. И-23,. гр. 
И-25). 

На I и II курсах были про-
ведены курсовые активы, на ко-
торых присутствовали тре-
угольники групп, учебные секто-
ра групп, кураторы, представи-
тели кафедр и деканата . Здесь 
анализировалась реальная об-
становка в группах, причины 
низкой успеваемости и посеща-
емости отдельных студентов. 
На последующих заседаниях 
УВК разбирались персональные 
дела студентов, недобросойест-
но относящихся к учебе. 

Выписки из решений УВК по-
мещаются на доске объявлений. 
В феврале 1978 г. н-а 1, 2 и 3 
курсах было проведено анкети-
рование. Цель его — выявить 
преимущества и недостатки су-
ществующей системы текущего 
контроля. На вопрос: «Способ-
ствует ли действующая форма 
контроля организации вашей 
самостоятельной работы? 69,5% 
опрошенных студентов ответи-
ли утвердительно, 56,4% сту-
дентов считают, что на кон-
трольной проверяются только 
формальные знания на уровне 
памяти. Это данные по I—III 
курсам в целом, но у разных 
курсов разное мнение на этот 
счет. 

I курс не знаком с коллок-
виум ной системой, и ему труд-

. но сопоставлять. II курс счи-
тает, что коллоквиумы готовят 
к экзаменам, позволяют лучше, 
серьезнее подойти к теме. Про-
граммированный контроль, хо-
тя и систематичен, но форма-
лен, поэтому можно получить 
положительные оценки, не ус-
воив материал глубоко. 

Мнение III курса совпадает 
с результатами по факультету. 

Л. ЖАРКОВА. 

ИФХ ФАКУЛЬТЕТ 

УПК И ЕЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
Учебно-производственная ко-

миссия И Ф Х факультета сос-
тоит из четырех секторов: 
УВК, Н И Р С , шефский сектор 
и сектор содействия производ-
ственной практике. 

УВК постоянно следит за 
состоянием учебной дисципли-
ны на факультете. Например, 
в худшей группе I курса,, Ф-17, 
неоднократно проводились вы-
ездные заседания ФУВК. На 
этих заседаниях рассматрива-
лись успеваемость и посещае-
мость членов группы, разбира-
лись персональные дела. 

Сектор Н И Р С ведет работу 
по привлечению студентов 
младших курсов к работе на 
кафедрах. Он занимается уче-
том студентов, занимающихся 
НИРом, - В ближайшее время 
на факультете будут выданы 

трудовые книжки студентам, 
работающим по хоздоговорной 
теме. Сектор принял активно-, 
участие в разработке положе-
ния о соревновании между ка-
федрами по Н И Р С у и участ-
вует в награждении призеров 
олим.пиад, конференций, в вы-
пуске газеты о Н И Р С е . 

Большую работу ведет н а ш 
шефский сектор. Во время ка-
никул его членами было про-
читано 13 лекций в различных 
городах. За факультетом за-
креплено пять групп вечерней 
химической школы. В трех из 
этих групп у ж е были прове-
дены экскурсии по кафедрам 
нашего факультета . Такие ж е 
эмскурсии мы проводили и для 
школьников. Члены шефского 
сектора читают лекции в шко-
лах, ведут хим. кружки. 

Н а ш сектор содействия про-
изводственной практике сту-
дентов провел анкетирование 
в группах 4 курса. Анкетиро-
вание проводилось для того, 
чтобы выяснить недостатки в 
организации и проведении 
практики, узнать мнения сту-
дентов, их пожелания. Сейчас 
анкеты эти анализируются. В 
группах, выезжающих на про-
изводственную практику, будут 
проведены собрания. Готовятся 
письма в адрес профсоюзных 
комитетов заводов с целью 
выработки совместного плана 
по культурно-массовой и обще-
ственно-политической работе в 
период прохождения студента-
ми практики. 

Учебно-производственная 
комиссия, профбюро 

ИФХ факультета. 

КАК УЧАТСЯ АКТИВИСТЫ? 
Успеваемость комсомольско-

го актива—вопрос очень важ-
ный. Члены факультетских и 
курсовых бюро—комсомола ч 
профсоюзной организации, чт) 
студенты, которые ведут ком-
сомольскую работу, направлен-
ную в первую очередь на улуч-
шение учебы, на повышение 
учебной дисциплины. Но как 
они могут быть требователь-
ными к другим, если сами 
учатся плохо? 

Комитет комсомола и ф ь 
культетские УВК обращают 
большое веимаиие на успевае-
мость комсомольских активи-
стов. УВК некоторых факуль-
тетов (например, ИХТ, КХТТ1) 
ведут экраны или тетради ус-
певаемости комсомольского ак-
тива. Случаи получения двоен 
р аз бир аются ф а культетски ми 
УВК или бюро В Л К С М . На-
пример, в марте на заседании 
бюро КХТП факультета об-
суждался вопрос о сдаче сес 
сим активистами. Разбирались 
дела С. Квасовой (отв. за ра-
боту с I курсом) , А. Исмаило-

ва (член профбюро) . С. Квасо-
вой, которая имела «неуд.» по 
физике, был объявлен выго-
вор, ее обязали сдать задол-
женность в течение. 'недели. 
В отношении А. Исмаилова , 
получившего двойки по физ-
хими-и и процессам и аппара-
там, было .решено ходатайство-
вать перед профбюро об осво-
бождении- его от обязанностей. 
В апреле было проведено со-
брание студентов, имеющих 
одну тройку, на- котором было 
принято решение: не допускать 
удовлетворительных оценок у 
комсомольского актива. 

На заседаниях УВК, курсо-
вых бюро ТОФа тоже ставился 
вопрос о некоторых комсомоль-
цах. Дементьева (ТО-11)" име-
ла задолженность по сессии, 
ей был вынесен строгий выго-
вор, дан срок на исправление. 
Рассмотрено персональное де-
ло члена УВК -и курсового 
бюро И. Чирковой "(ТО-13). 
Ей сделано предупреждение, 
организована помощь. Преду-
преждены т а к ж е члены УВХ 

Силинкина и Фарафонтовд 
у которых балл за сессию ниже 
четырех. 

Комсомольское бюро ХТП 
факультета объявило выговор 
0 . Березину (член факбюро) , 
поставило на вид Ю. Поляку 
(член, факбюро) за неудовлет-
ворительные оценки, получен-
ные в сессию. 

«Конечно, это только от-
дельные случаи,—говорит за.\1. 
секретаря комитета В Л К С М 
А. Греф.—В основном комсо-
мольские активисты учатся 
лучше других: их средний балл 
з а сессию, к а к правило, нч 
0,1—0,2 выше, чем балл по фа-
культету)?. 

Активисты должны служить 
маяком для всех. Будем на-
деяться, что в наступающую, 
а для многих из нас у ж е на 
ступи-зшую сессию этих досад-
ных срывов не будет. 

О. ЗЕЛЬДИС. 
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ТУНИССКИЕ ЗАРИСОВКИ 

ЗАСТЫВШИЕ МГНОВЕНИЯ ВЕЧНОГО 
Где грань м е ж д у искусством 

и -ремеслом? 
Кто с к а ж е т нам, когда сегод-

ня , переходящее в завтра , ста-
новится днем вчерашним, и 
вчерашнее ремесло — у ж е ис-
кусство, у ж е рукотворный не-
тленный элемент вечности. 

Тунисская мозаика антич,пл-
ети... 

Предмет разговора не есть 
откровение для москвичей. Про-
шлой зимой большая коллекция 
мозаики, сохранившейся на тер-
ритории современной Тунисской 
республики, была представлена 
в Государственном музее искус-
ства народов Востока. Демон-
стрировалась мозаика II — 
VI «в. н. э. — периода расцве-
та и кризиса могущественного 
Рима . Это время торжества 
римской архитектуры храмы, 
термь!, мосты, триумфальные 
арки, акведуки — остатков их 
много и на территории Туниса. 
Это развалины Дугги, Сбейтлы, 
Булла—Редж.ия и т. д. 

Непременная часть архитек-
турных сооружений того време-
ни — мозаичные полотна, на-
бранные из кусочков различно-
го мрамора , известняка , смаль-
ты. Мозаика в огромных залах , 

в бассейнах терм, оригинальные 
напольные календари, живо-
пись с жанровыми сценами 
празднеств и будней. Среди 
праздничных сцен популярны 
темы праздников у р о ж а я , —не 
зря ведь долины Туниса были 
житницей Рима . Хлеб, виио, 
оливковое масло, рыба — ос-
новные продукты Северной Аф-
рики, несколько веков кормив-
шей квиритов. Вот почему мно-
го мозаичных полотен посвяще-
но божествам — покровителям 
урожая , здесь и Церера — бо-
гиня земледелия и плодородия; 
Флора — богиня цветения; Са-
турн — хранитель брошенного 
в землю зерна, ну а в осенних 
с ю ж е т а х неизбежно появляется 
Бахус . 

Однако нельзя считать антич-
ную мозаику Туниса детищем 
лишь Римской культуры. Ремес-
ло или искусство мозаики не 
чуждо было и для пунического 
Туниса. Осматривая район 
Нижнего города Карфагена , где 
жили простые граждане , мож-
но увидеть на вскрытом полу 
одного из ж и л и щ три отчетли-
вых мозаичных слоя. Первый — 

простой геометрически правиль-
1 ный рисунок пунического пери-

ода , второй—с большей гам-
мой цветов рисунок времен Ри-
ма н третий, верхний слой, — 
низ английских времен. Первые 
мозаики у карфагенян и других 
тпрскнх колонистов Африки (.на-
пример, в Керку.ане, единствен-
ном из пунических городов, 
ун ас ледов am н ы х сов рем енн ым.и 
археологами без особых пере-
строек) носят культовый, жер-
твенный характер. У порога 
овоих ж и л и щ они .выкладывали 
простейшую пурпурную мозаи-
ку — символ Танит — богини 
Луны. Это знак того, что пер-
венец семьи принесен в жертву 
богине. У порога жилищ бездет-
ных — мозаичные изображения 
рыбы. 

Из древнеегипетского искус-
с т в а местные мастера почерп-
нули изображения сцен рыб-
ной ловли, охоты. Особенно 
хороши мозаики представите-
лей морской фауны. 

...Вот в р а з в а л и н а х древней-
шей Утиви с т о р о ж - а р а б сбрыз-
нул мозаичный пол декоратив-
ного бассейна, и сразу все 

ожило на рисунке: заметались 
какие-то неведомые рыбы, ле-
ниво задвигались моллюски; ры-
баки веселей налегли на веелч, 
и невод стал заполняться до-
бычей. Только вечно старый 
Океан, из глубины тысячелетий 
глядел гордо и отрешенно, а 
может, он просто грустил о мо-
ре, ушедшем от стен Утики. 
Древние индусы оставили в 
мозаикак свой след в виде ко-
леса счастья. 

Д л я н а ш и х современников 
наиболее интересны жанровые 
оценки провинциального быта 
римской колонии, сцены теат-
ральных представлений, скачки 
на ипподроме. Запомнился ри-
сунок одной из мозаик столич-
ного музея Б а р д о — два обна-
женных атлета с рукавицами 
н а руках сошлись в модной и 
поныне на рингах правосто-
ронней стойке—левая бьющая, 
причем один из них делает 
классический нырок. Прямо ил-
люстрация из современного 
учебника бокса. 

Но вот на изображениях жи-
вая игривая фигура стала не-
подвижной, развернулась в 
плоскости, появился крест—это 
•мозаика одного из первых хри-
стианских надгробий. Солнце 
удач закатывалось над огром-
ной империей Рима, рождались 
первые ивояньге1 образы, харак-
терные д л я искусства Визан-
тии. 

Огромна коллекция тунис-
ской мозаики. На рекламном 
проспекте, л е ж а щ е м « а моем 
столе, фотография разрушен-
ного города прошлого, остатки 
откопанной мозаичной стены, 
а наверху девочка-берберка па-
сет черно-белых овец. Одна 
девочка из поколений, для ко-
торых д о л ж н ы быть спасены 
эти шедевры творений антич-
н о ю Мастера . 

А. ЖУКОВ. 
Тунис—Арьяна—Москва. 

Фото автора. 

АФОРИЗМАМИ 
Э К О Н О М Ь Т Е В Р Е М Я — ГО В О Р И Т Е 

Солью будущего является именно то, о чем эксперты по-
лагают, что оно вовсе быть не может . 

С, Л Е М . 
Чтобы переварит!, знания, н у ж н о поглощать их с аппе-

титом. 
А. Ф Р А Н С . 

Когда барометр показывает хорошую погоду, я не стучу 
гю «ему пальцем, 

Ж . Р Е Н А Р . 
Если мы требуем ума от машины, то от самих себя мы 

Должны потребовать еще большего ума. 
Н. В И Н Е Р . 

• Врач понимает сколь мало ему известно, а фельдшер 
к о л а ш е т , что знает все! 

С. С П А С О К У К О Ц К И Й . 
У настоящего учителя ученики д о л ж н ы быть еретиками. 

Э. Ч А Р Г А Ф Ф . 
Мысли проникают в голову изнутри. 

С. Е. Л Е Ц . 
Собра/но А. Анисимовым и Н. Самсоновым. 

Воспоминания Л. И. Брежне-
ва « М а л а я З е м л я » и «Возрож-
дение» вызывают огромный ин-
терес у г р а ж д а н нашей страны 
и з а р у б е ж о м . Неоценимое зна-
чение имеют воспоминания для 
массовой партийно-политиче-
ской работы, для воспитания 
молодого поколения. 

вой обстановке под огнем про-
тивника создавали портреты 
воинов-защитников Малой Зем-
ли, делали зарисовки воеч-
ных будней, плакаты-призывы, 
фронтовые листовки. Пять раз-
ных художников , п я т ь разных 
почеркав объединены общим 
патриотическим порывом, лю-

ХУДОЖНИКИ 
НА МАЛОЙ ЗЕМЛЕ 

Яркой иллюстрацией к «Ма-
лой Земле» Л . И. Б р е ж н е в а , 
а т а к ж е примером высокой 
партийности социалистического 
изобразительного искусств") 
явилась в ы с т а в к а «Художники 
на Малой Земле» . Д л я М Х Т И 
им. Д . И. Менделеева в обла-
сти партийно-просветительной 
работы характерен быстрый от-
клик на текущие события, по-
этому не удивительно, что 
многие студенты и сотрудники 
нашего института побывали на 
этой выставке. 

Борис Пророков, Владимир 
Цигаль , П а в е л Кирпичев, Кон-
стантин Дорохов , Л е о н и д Сой-
фертис—эти художники .в бое-

бовью к Отчизне, к советско-
му народу . Страстный, дра-
М'^гичный Пророков, лиричный 
и <мягкий Сойфертис, точный и 
объективный Кирпичев, фило-
софский, склонный к обобще-
ниям Цигаль , насмешливый 
Дорохов , создали образы ле-
гендарных защитников Мапий 
Земли. Творчество этих ху-
дожников и а М а л о й Земле еще 
р а з подчеркивает, что волю 
советских людей сломить не-
возможно, что наша страна 
сильна единством партии и 
н а р о д а . 

Г. В. ПОПОВА, 
каф. орг. химии. 

^ О О О О О О Ф О О 
12—16 июня с. г. в павильоне «Атомная энергия» В Д Н Х 

С С С Р состоится семинар « Р А Д И О А К Т И В Н Ы Е И Н Д И К А Т О -
Р Ы В П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Х И С С Л Е Д О В А Н И Я Х » . 
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М И Ш Е Л Ь М О Н Т Е Н Ь 
О П Ы Т Ы (отрывки) 

Общаясь с людьми, ум человеческий достигает изумитель-
ной ясности. Ведь мы погружены в себя, замкнулись в себе; 
наш кругозор крайне мал, мы не видим дальше своего носа... 
Вместо того, чтобы стремиться узнать других, мы хлопочем 
только о том, как бы выставить себя напоказ, и наши заботы 
направлены скорее на то, чтобы не дать залежаться своему 
товару, нежели чтобы приобрести для себя новый. 

• 
Мы постоянно спрашиваем, знает ли такой-то человек ла-

тынь и греческий? Пишет ли он стихами или прозой? Но стал 
ли он от этого лучше и умнее, — что, конечно, самое глав-
ное, — этим мы интересуемся меньше всего. А между тем 
НАДО СТАРАТЬСЯ ВЫЯСНИТЬ, НЕ КТО ЗНАЕТ БОЛЬ-
ШЕ, А КТО ЗНАЕТ ЛУЧШЕ... От своей латыни и своего гре-
ческого он стал надменнее и самоувереннее. Вот и все его при-
обретения. Ему полагалось бы прийти с душой наполненной, а 
он приходит с разбухшею; ей надо было бы возвеличиться, а она 
у него только раздулась... Тому, кто не постиг науки добра, вся-
кая иная наука приносит лишь вред. 

Есть все основания утверждать, что НЕВЕЖЕСТВО БЫ-
ВАЕТ Д В О Я К О Г О РОДА: ОДНО - БЕЗГРАМОТНОЕ, 
ПРЕДШЕСТВУЕТ НАУКЕ; Д Р У Г О Е — ЧВАННОЕ СЛЕДУЕТ 
ЗА НЕЮ. Этот второй род невежества так же создается и 
и порождается наукой, как первый разрушается и уничтожа-
ется ею. • 

Кто порядочен только ради того, чтобы об этом узнали дру-
гие, и, узнав, стали бы питать к нему большее уважение, кто 
творит добрые дела лишь при условии, чтобы его добродетели 
стали известны — от того нельзя ожидать слишком многого... 
Нужно быть доблестным ради себя самого и ради того преи-
мущества, которое состоит в душевной твердости, уверенно 
противостоящей всяким ударам судьбы. Самая низкая сту-
пенька — самая прочная: она — основа устойчивости всей 
лестницы. Стоя на ней, можно ни о чем не тревожиться; буду-
чи вделана накрепко, она служит опорой всему остальному... 

• 
Умение достойно проявить себя в своем природном суще-

стве есть признак совершенства... Мы стремимся быть чем-то 
иным, не желая вникнуть в свое существо, и выходим за свои 
естественные границы, не зная, к чему мы по-настоящему спо-
собны. Незачем нам вставать на ходули, ибо и на ходулях надо 
передвигаться с помощью своих ног. 

С Т И Х И И А К О Н К У Р С 
Не ночи стали, а мазут, 
Луна одряхла и одрябла, 
Лишь звезды-россыпь 

спелых яблок 
в эмалированном тазу. 
И август очумелый дик— 
то в жар, то в холод мае 

бросает, 
от злобы инеем кусая 
последние цветы гвоздик. 
Всегда невнятная пора — 
и человек с утра растерян, 
а голуби топорщат перья 
в углах пустынного двора. 

Г. КАЛУГИН 
• * я 

Дети города не дикие, 
не гордые, 

И хвостами подметающие 
площади, 

Ковыляете походкою 
нетвердою, 

Чуть опасность — сразу 
крыльями полощеге. 

Дети города, взъерошенные, 
сизые, 

С небесами не имеющие 
общего, 

Замираете, нахохлясь, 
над карнизами 

И на дождик, хоть и муторно, 
не ропщите. 

Дети города, забыты вы 
дубравами, 

Прозябая тихой жизнью 
не играете, 

Только изредка комочками 
кровавыми, 

Распластавшись среди пыли, 
умираете. 

О. РОГАЧЕВ. 
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